

# 科学技術の潮流

JST研究開発戦略センター

(237)

## 中韓台の躍進

世界的に半導体への注目が高まっている。最新のプロセス、高密度メモリ、次世代コンピュータリング（人工知能（AI）やクセラレータや量子コンピュータなど）、先端半導体プロセス、2次元半導体デバイスなどの研究開発動向は大きく動いている。その潮流は、電子回路・集積回路技術に関する世界トップレベルの会議における中国や韓国、台湾の存在感が高

まっていることにも現れている。

例えば、米国電気電子学会（IEEE）の国際固体素子回路会議（ISSCC）において

（人工知能（AI）やクセラレータや量子コンピュータなど）、先端半導体プロセス、2次元半導体デバイスなどの研究開発動向は大きく動いている。その潮流は、電子回路・集積回路技術に関する世界トップレベルの会議における中国や韓国、台湾の存在感が高

国や台湾の企業が3ナ

15ナジ（ナノは10億分の1）世代の微細加工は、挑戦的な研究、プロセスを用いて、

メモリ内で演算するコンピュータインメモリ（CIM）技術を

また、中国の大学は

28ナジプロセスでも

SSCCでの発表件数の

新たな回路アイデアを盛り込んで高速動作や低消費電力性をアピール

下回っている。40ナジ

一方、日本はISS

国際プレゼンス低下が

危険される。

しかし、国際会議の

振興政策進む

現状はこれまでの結果

を反映したものであ

り、将来を悲観しては

ならない。日本にお

いても、2021年よ

り半導体の産業政策と

して台湾積体電路製造

のリードが進められて

いる。

また、文部科学省や

科学技術振興機構（J

ST）でも半導体関係

の中長期的な研究開発

# 半導体の国際会議 日本の存在感再び



科学技術振興機構（JST）研究開発戦略センター フェロー（ナノテクノロジー・材料ユニット） 馬場 寿夫

電気通信大学大学院電気通信学研究科応用電子工学専攻修士課程 修了。電機メーカー、内閣府総合科学技術会議事務局（ナノテクノロジー・材料）ものづくり技術担当を経て、12年より現職。工学博士

## 最近5年間(2020～24年)のISSCC採択数の国別比較

	20年	21年	22年	23年	24年
全体	202	195	200	198	243
日本	12 (5.9%)	12 (6.2%)	7 (3.5%)	10 (5.0%)	11 (4.5%)
米国	71	75	70	40	52
欧州	32	33	29	26	29
韓国	35	30	41	32	49
台湾	22	12	15	23	16
中国	23	19	30	59	69

(ISSCCの発表資料を基にCRDSで整理) 注)カッコ内は全体の採択数に対する割合。太字はトップの採択数

これらの産業政策や研究開発施策によって先端的な半導体研究と若手人材育成を同時に進め、数年後には国際会議でも日本が再び目立つ存在になることを期待したい。

(金曜日掲載)